

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO
DIRECTORES

VICTOR FERNANDEZ G.

ROGELIO FERNANDEZ G.

Año I

San José, martes 24 de diciembre de 1901

Número 68



Almacén y Tienda de Novedades

— CALLE Y AVENIDA CENTRAL —

Al Siglo Nuevo

A. HERRERO & Co.

No hay quien compita con nosotros en la caudad y baratura del surtido de mercaderías que en todos los ramos ofrecemos á nuestra clientela.

NUESTRO LEMA ES

IMPORTACION DIRECTA

"Lo bueno y lo barato"

RENOVACION MENSUAL

ESTABLECIMIENTO
— DE —
ULTIMAS NOVEDADES

Almacén de Romero Hermanos

ESQUINA NOROESTE
AVENIDA Y CALLE
CENTRALES

Es este uno de los principales establecimientos, notable ya por la renovación de surtidos de primera calidad y por sus efectos de fantasía y buen gusto. Especialidad en calzados de última moda. Los más exigentes salen complacidos de ese almacén, en donde hay efectos para todos los caprichos.

DR. T. M. CALNEK

OFICINA: Calle Central N., casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA: DE 11 A. M. A. 3 P. M.

Los clientes que residen cerca de la "Nueva Botica de San José," de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus ordenes para visitas en dicha botica.

Teléfono 226

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMAN

Único Gabinete dental eléctrico completo en Centro América.

Teléfono 22.—Calle 19 Norte Frente á la Plaza del Cuartel de Artillería

SANTA ANA AGUA MINERAL NATURAL DE LA FUENTE DE SANTA ANA

EL SALITRAL

Marca Registrada

SANTA ANA es la verdadera reina de las aguas de mesa y es la única agua que se consume en el país.

DE VENTA EN TODAS PARTES

Embotelladores con privilegio exclusivo:

La "Compañía Aguas Minerales de Costa Rica"

JORGE RICHIMOND,
GERENTE.

GABINETE DENTAL ELECTRICO

Unico en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo 100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiales hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina { de 8 a. m. 10 a m.
y de 12 m. á 3 p m.

Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

FABRICA DE CALZADO

EL ACORAZADO

BERTHEAU Y C[^]

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal de *El Acorazado* en el Fuerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio.

Un magnífico piano, un Cinematógrafo y un Grafófono sistema Edison

Jefe del Partido Republicano DE COSTA RICA

Licenciado don Máximo Fernández

"EL DERECHO"

DIRECTORES

Victor Fernández S.

Rogelio Fernández S.

ADMINISTRADOR

Miguel A. Tapia

San José, martes 24 de diciembre de 1901

EN LA ARENA

Estamos en la arena todavía. El combate aun no ha terminado. Las elecciones han sido a penas una ligera escaramuza, un choque de avanzadas, donde hemos tenido ocasión de conocer la deslealtad profunda de los falsos republicanos de ayer. El estado mayor de ambos ejércitos aun no ha combatido. Estamos los republicanos en una posición brillante. Ocupamos la cumbre. El enemigo ocupa la esplanada. Nuestros soldados, con el arma al brazo, permanecen intrépidos y firmes, prontos á moverse en compactas columnas en defensa de su puesto. El enemigo, desorganizado, impotente, disperso, no puede contestar nuestros ataques. Hemos apagado el fuego de sus baterías. La metralla de nuestros cañones diezma sus filas. Están esparcidos en el llano y pronto sonará el clarín que los llame á retirada.

La derrota del Partido Republicano es aparente. Por eso permanecemos tranquilos y organizados, esperando la señal de fuego. Dirigiendo una ojeada á la situación política de Costa Rica, hoy más enmarañada que nunca, y á los diferentes factores que componen los bandos existentes, vemos con gran claridad que el señor Esquivel y su "montón irrespetuoso" de dioses, están más lejos de la Presidencia, ministerios y legaciones que antes de la votación.

De un lado tenemos un Partido noble y poderoso, fortalecido por los nuevos elementos que

cada día lo engrosan, un partido cuyos soldados están más entusiastas y unidos que nunca. Del otro, un Partido compuesto de elementos eterogéneos, una especie de amalgama pronta á romper su unidad desde su centro y cuyos átomos se disgregan y son arrastrados por las corrientes de la opinión á engrosar las filas contrarias. Ese Partido es como las arenas de una playa que se juntan y esparcen según los movimientos del oleaje.

El esquivelismo está por completo desorganizado; á pesar de su triunfo, recela, tiembla, teme una emboscada, por doquiera ve lazos, desconfía de una victoria alcanzada de una manera tan triste, que dió por resultado que gran parte de Costa Rica se quedara sin votar. Y es natural que desconfie: victorias de esa especie bien pueden convertirse en humo; lo que nunca desaparecerá será el recuerdo que conservaremos los defensores de la ley de la manera harto curiosa como se verificaron las elecciones. Siempre recordaremos cómo nuestros hermanos del 97, que se escandalizaban de la presión efectuada en las mesas, transformados hoy en admiradores de regímenes absolutistas, han llevado á efecto los mismos abusos que condenaron.

En las elecciones han triunfado moralmente dos partidos: el Republicano, con sus ideas levantadas, oprimido por sus jefes del 97, y el Civil, sincerado ante la Historia, por los llamados dioses del Olimpo y sus adoradores.

No triunfó el Partido Esquivelista con su minoría desgraciada; no triunfó el Republicano, no pudiendo consignar todos sus votos en las urnas: triunfó el Gobierno y su Partido, el Civil, con su gran mayoría de electores.

El verdadero triunfo está allí. Ese Partido Civil ayer no más llevando sobre la frente el sello de la inconstitucionalidad, es hoy el victorioso, limpiado por sus mismos adversarios, sincerado á la faz del mundo entero por sus más encarnizados enemigos.

Pero las elecciones no han sido

más que un vago tiroteo. La batalla principal vamos á darla. Vencidos ó vencedores permaneceremos en nuestro puesto. Sin embargo el Partido ocupa una posición brillante. De un lado tiene nuestro partido al de Esquivel llamándolo á su seno, —del otro al Civil tendiéndole las manos. Pero él continuará altivo por la hermosa senda que desde el 97 se trazó, rechazando transacciones, sordo á los clamores de los unos y á las amenazas de los otros. Es un bando independiente.

Abriremos los brazos á todos aquellos que vengan á encontrar calor entre nosotros al pie de la bandera patria, después de salir de las frías estepas de la ignominia. Siempre con nuestro Jefe á la cabeza, siempre altivos, siempre amantes de la ley, de la libertad y de la paz, marcharemos indestructibles, compactos y pujantes por nuestro camino, el camino real de los derechos. Busquen amparo los que quieran alrededor de nuestra enseña; nosotros no buscamos á nadie, porque á nadie necesitamos para llamarnos con honor republicanos, único título que defendemos siempre, único premio que por nuestra hidalguía pedimos, único nombre que amamos como se ama todo lo que forma la propiedad patriótica del hombre.

El Partido Republicano no ha sido humillado ni vencido. No ha triunfado aún, pero espera triunfar. El bando esquivelista no ha triunfado tampoco. Aquí sólo hay un vencedor y un vencido: el Gobierno y el Olimpo.

PASCUAL

Política

Es la política que carece de principios la verdadera política de aventuras, de atentados, de ceguedades y de imprevisiones. ¿Cómo ha de caminar derechamente quien ignora adónde dirige sus pasos? ¿Cómo han de ser buena guía para hacer la felicidad de los pueblos las palabras vagas, la

componendas débiles, las transacciones vergonzosas, los conceptos oscuros? ¿Cómo han de acertar á realizar la justicia, el bien, la verdad en la vida, los que de ellos reniegan ó los que verdaderamente los desconocen? La voz de la razón les puede increpar como increpaba Camilo Desmoulins á los hombres del Terror: "Camináis al abismo y no le véis; buscáis la luz y os arrojáis á las tinieblas, porque lleváis los ojos cerrados y la inteligencia hostil á la verdad."

Cuando el Cristo, rompiendo los hierros que aprisionaban á la sociedad antigua, quebrantando las bases en que se asentaba el mundo de los Césares, predicaba los fecundos principios de la igualdad y la fraternidad humanas; cuando su doctrina civilizadora comenzaba á renovar profundamente el mundo entero de las ideas y sustituir á los viejos tradicionalismos las renovadoras verdades que anunciaban una nueva y deslumbradora civilización, los *hombres prácticos*, los bien avenidos con el caduco paganismo, los apegados á la rutina y á los mezquinos intereses, quisieron ahogar en la sangre del Justo los gérmenes de las doctrinas que minaban la vieja sociedad en sus cimientos.

Mas fué en vano, porque regados por aquella sangre, germinaron los principios augustos de la justicia y la luz del Sinaí se esparció sobre los hombres y alumbró los confines de los más lejanos continentes.

Cuando la Reforma, ese gigantesco acontecimiento que según Melancthon, suscitó el aplauso universal, vino á consagrar la independencia del pensamiento humano, á desvanecer el poder ilimitado de los Pontífices y á emancipar á la ciencia del yugo del dogmatismo; cuando surgió el principio de la libertad de conciencia, vaciando en nuevos moldes las enseñanzas de la razón y de la Historia, los *hombres prácticos*, aterrados ante la inmensa claridad que descubría su pequeñez, pretendieron oponer un dique á

la avasalladora corriente, cegar en su origen el manantial y tras una lucha sangrienta, secular y titánica, los principios de la Reforma transformaron las modernas sociedades y prestaron su savia á los elementos de la moderna cultura.

Cuando los principios que informan la Revolución Francesa llegaron á dar sus naturales frutos; cuando aún era ocasión de encauzar aquel colosal movimiento y hacer menos terrible su empuje, los *hombres prácticos* de toda Europa creyeron poder anularle y tras una epopeya sin ejemplo y una lucha desesperada, aquellos principios se impusieron por la fuerza para ser acatados después, limpios de sus errores, por todos cuantos aman el progreso y el bienestar humanos.

Inútil es todo empeño, estéril toda tenacidad. La práctica no puede ser contrapuesta á la teoría. En vano los espíritus débiles ó mezquinos pretenden enmascarar con este nombre el escepticismo y la rutina. Agrade ó no á los *hombres prácticos*, la ciencia se impone. Pese á aquellos cuyas simpatías por el pasado son más vivas que las que sienten por el porvenir, la humanidad sigue su camino y pide siempre como Goethe al morir: ¡Luz, luz, más luz!

ANTONIO ZOZAYA.

Albores

Si enfrente de los males que á la patria agobian, si ante el espectáculo de la injusticia triunfante, todo hombre permaneciese indiferente, entonces sería llegado el momento de desesperar, porque semejante sociedad marcharía á una muerte cierta, pero muerte vergonzosa de meretriz, revolcándose en la podredumbre,

ANTONIO ZOZAYA.

A juzgar por los conceptos anteriores debemos congratularnos del estado en que se halla nuestro pueblo.

La inercia en que nos hallábamos al principio del año tuvo su primer sacudida inspirada por el deseo de un cambio en el orden de cosas actual.

No fué seguramente acertado aquel movimiento que aparentemente tuvo acogida en muchos pueblos, mas no tardó el enfriamiento, principalmente en aquellos que estaban llamados á impulsar la marcha; los notables del Partido sotista se conformaron con poner su firma á un manifiesto. Las clases inferiores, en quienes se puede esperar más entusiasmo, porque sus sentimientos son más sinceros, cuando vieron la poca actividad de los que pare-

cían jefes natos del Partido Republicano, intentaban ya sus organizaciones propias.

Viene luego la transacción, y dos partidos se forman: manifestación reveladora de la capacidad política de que están dotados, especialmente los artesanos. Podría asegurarse que tal transacción habría sido unánimemente aceptada en un pueblo más atrasado que el nuestro,—esto sea dicho con perdón del Doctor Zambrana,—que considera la evolución política como un prodigio político.

Nuestras entendederas son muy limitadas y talvez por eso no alcanzamos á comprender y apreciar el mérito de esa obra, aunque no hallamos como decirlo, esa obra puede resultar una maravilla si llegaran á realizarse las cavilaciones de algunos nacionalistas.

Pero, fuere lo que fuere, es lo cierto que en esta lucha política se ha mostrado un interés mucho mayor del que era de esperarse. Empeñado en la lucha hemos visto personas que si les falta ilustración en cambio les sobra voluntad.

No; este pueblo no está llamado á sucumbir, está más bien despertando á la vida política.

Con tristeza, porque ya nuestros cabellos empiezan á blanquear, recordamos los años de nuestra juventud, en que no tuvimos el placer de presenciar y, mucho menos, tomar parte en estas fiestas de la patria, porque en aquellos tiempos las elecciones se hacían, como probablemente las hubiera querido ahora el *inmenso* Partido Nacional, sin resistencia.

Hoy hemos tenido el placer de admirar, jóvenes que aún no tienen la edad para depositar su voto, artesanos que trabajosamente pueden sostener sus necesidades convertirse en apóstoles de su fe; qué sorpresas no hemos tenido más de una vez al ver oradores improvisados, que serían consumados si tuvieran ocasión de ejercitarse.

No hay duda, desde el año 89 entramos en una nueva época regeneradora, y sólo falta que algunos pocos hombres de buena voluntad se pongan al frente de la evolución que hoy se está realizando.

LA FAMOSA ROGATIVA

No de otra manera se puede llamar á la *ovación* del sábado con faroles y *mechones*. Delante, una banda de muchachos con palos encendidos, un poco atrás una partida de faroles como los de los tamales; más atrás la ca-

ballería rusticana, con banderas; más todavía, unos músicos reventando los instrumentos, y detrás de tan maravillosa concurrencia, un tumulto indescriptible.

Tan hermoso concurso llegó en peregrinación á Nuestra Señora de Lourdes, es decir, á la Casa Presidencial, donde de rodillas se pide. La rogativa se detuvo en frente de dicha casa, deseando ya meterse en ella y mirando con amor los amplios salones. Si hubiera pasado por allí un coche presidencial, lo hubieran ocupado en honor á la victoria.... Una vez allí, don Manuel González, en sentida plegaria, habló al señor Iglesias.

Aquello parecía una letanía:

—¡Señor, escúchanos!

—¡Señor, ten piedad de nosotros!

—¡Señor, consuélanos!

—¡Señor, ayúdanos!

—¡Señor, concédenos el mando! ¡Acuérdate de nosotros! ¡No nos abandones!

Y en este tenor continuó la rogativa.....

Aquello envolvía un insulto para el señor Presidente. Allí se dudaba de su palabra. Temían un lazo de su parte.....

Y á todo esto los *mechones* se agitaban lanzando chispas sobre el rostro de los contritos y lacrimosos concurrentes.

El señor Iglesias habló al fin y les dijo que aguardaran las elecciones de segundo grado.... Es decir: que habían comprado el tiquete y los iba á dejar el tren.....

También habló de nosotros, diciendo: "Esos que llaman disidentes encarnan los verdaderos principios de republicanismos que bebieron en el seno de la agrupación del 97. Son intransigentes porque interpretan esos principios de una manera *menos práctica* pero más recta que vosotros. No los insultéis, porque su amor á esos principios es el que los mantiene en esa actitud que llamáis de disidentes....."

En menos palabras les dijo en lo de "menos práctica" que no buscaban el bien personal.....

Y así habló el señor Presidente á los de la llorosa rogativa.

Luego tomaron camino con rumbo á casa del Presidente futuro, cubriendo la calle de faroles y mechones. Y habló el grande hombre..... La multitud sintió impulsos de arrodillarse para escuchar su divina palabra. Habla el genio, el salvador, el inmortal beatificado por el Padre Ulloa! ¡Oh, qué entusiasmo! La caballería rusticana conmovida hacía ondular las tricolores banderas... Hasta los *caballos* sintieron impulsos de arrodillarse. El Olimpo

estaba allí representado. ¡Oh maravillosa explosión de patriotismo! Allí se gritaba: "¡Viva Nicaragua!"

¿Cómo pintar tanta grandeza? La pluma temblorosa apenas puede moverse sobre el papel.....

El discurso del Salvador fué una cosa nunca oída. ¿Pues no se imaginaba estar ya sentado en el sillón teniendo á su lado á sus grandes caballeros, á una guardia de corps, pretorianos de palacio y á todo un Congreso de sabios haciéndole la corte?

La solemne procesión dió una vuelta á la ciudad. ¡Ah! si hubiera habido tiempo bajo lluvia de flores hubiera caminado!

Lo curioso es que al día siguiente apenas si se veían pastillas de clorato.... Una que otra, acercándose á casa del Presidente futuro, fué lo que vimos. Esto nos hace pensar que es para que el futuro los tome en cuenta para el servicio de palacio. Otro tanto sucede con los escritores esquive- listas que aún continúan echando rayos y centellas por la prensa "y con el látigo de su altivo desprecio dando un impulso desastroso á la muchedumbre ignara que vocifera y ahulla en torno de las grandes lumbreras de la Patria."

La Dirección

de EL DERECHO ha autorizado á los señores don Emilio Solís R. y don Gonzalo Quirós para hacer efectivas las cuentas atrasadas hasta el 15 del presente diciembre, de este periódico. Todas esas cuentas llevan la firma de nuestro ex-Administrador Sr. Quirós.

RESTAURANT CENTRAL

— D E —

JUAN AMIGHETTI

Casa especial de pensión.—Salones reservados para familias.—Servicio á la carta día y noche.—Cocina dirigida por el famoso

Luis Maestri

Tip. de Padrón y Pujol

COMPANÍA DE MECANÓGRAFOS

Esta oficina, la primera que se establece en Costa Rica al servicio público, recibe y se encarga de redactar y escribir por MÁQUINA, testimonios, copias simples asuntos judiciales personales, estudios en el Registro de la propiedad, cálculos y trabajos comerciales y correspondencia en varios idiomas.

Rapidez, Claridad y Precios módicos!

Suplicamos al público ensaye nuestros trabajos en los cuales hallará gran economía de tiempo y de dinero.

Recibimos las órdenes á cualquiera hora en:

La 9ª Avenida. Este, n.º 30, en el apartado n.º 70 y en la oficina del Sr. Lic. D. Manuel Argüello de Vars, al lado de los Tribunales de Justicia.—San José de Costa Rica.

DR. O. J. SILVA

CIRUJANO DENTISTA

Calle 20 Norte, No. 135

DESPACHO } De 8 á 11 a. m. y
 } " 1 " 3 p. m.

Se trasladó al despacho de los Doctores

Rojas y Soto

frente á la Imprenta Nacional.

AMERICAN SHOE STORE

antiguo local de LA COLORADA

frente á la Cantina de Serapio Tomás

El mejor surtido de CALZADO AMERICANO para todos los gustos y á precios bajos

Elegancia, Bondad, Baratura

Camisas, cuellos, puños, ropa interior, perfumería Todo fresco y de calidad inmejorable.



HERRERO HERMANOS

SOSTIENEN CON ORGULLO

LA FAMA

Todo lo más barato, lo más chic, lo más acabado, se encuentra á precios rigurosamente equitativos. Desde la tela humilde para el pueblo, hasta el exquisito tejido para el elegante rico y de buen gusto.

Sigue siendo la SEDERIA el artículo de nuestra particular atención.

Calle Central



JUGUETES

para Noche Buena

JUGUETES

para Noche Buena



EL DERECHO

PERIODICO REPUBLICANO

El de más circulación en el país,

cobra precios moderados por anuncios.

OFICINA: en el mismo local que ocupa el Club Republicano, 50 varas de la esquina Noroeste del Parque Central.

"DEL DICHO AL HECHO HAY GRAN TRECHO."

No porque alguien diga que su preparado es "tan bueno como" ó "más barato que" la Emulsión de Scott, debe el paciente dar oído á tales argumentos y jugar con su salud. La Emulsión de Scott es la original; única recomendada por los principales facultativos y Académias de Medicina. El nombre SCOTT es garantía de la pureza de ingredientes y de la perfección del conjunto. Exíjase la Emulsión de Scott y rechácese todo frasco que no sea de la de Scott con la etiqueta representando al hombre con el bacalao á cuestas. Todo frasco que carezca de esa etiqueta es falsificado ó imitado. La legítima



Emulsión de Scott

de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y yodo es el remedio más adecuado para curar la Tisis, Escrófula, Anémia, Extenuación, Clorosis, Raquitismo, Reumatismo Crónico, Asma, Bronquitis, Tosas, Catarros y todas las enfermedades en que haya Debilidad y Pérdida de Carnes y Fuerzas. Esta medicina cura alimentando, devolviendo las fuerzas perdidas—creando carnes! Para los débiles la Emulsión de Scott es una Providencia. Tan segura como permanente, es siempre digna de confianza. Procúrese en todas las Boticas.

SCOTT y BOWNE, Químicos, Nueva York.

A los Republicanos

El famoso VINO DE MARAÑÓN, inmejorable para las enfermedades del estómago, según opinión de varios distinguidos facultativos, entre ellos el Dr. Uribe, se vende á un colón la botella en

La Bicicleta

Librería y Papelería de Padrón y Pujol

ACABA DE LLEGAR EL

Almanaque BAILLY-BAILLIERE

PARA 1902

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA DE LA VIDA PRACTICA

Precio C. 1-00 el ejemplar

Obras de autores célebres

á 40 céntimos el ejemplar

El Titiritero de la virge, por Anatolio France
Dos queridas, por Alfredo de Musset
Misterios del amor, por Enrique Sienkiewicz
Amores adúlteros, por Daudet, Maupassant, Coppée
Dos aventuras, por el Conde León Tolstoy
Miserias de la vida conyugal, por H. Balzac
Los pecados de la juventud, por E. Souvestre
La señorita de oro, por Catulo Mendes
Imitaciones, por el Conde León Tolstoy
Adulterio, por Adolfo Belot
La Mujer del Diputado, por Emilio Zola
La virtud en la deshonra, por Catulo Mendes
La pequeña Emperatriz, por Catulo Mendes

Storias y ángeles para portales

FELICITACIONES PARA AÑO NUEVO

Agendas de Bufete

ALMANAQUES ESFOLIADORES Y FESTIVOS

Para las fiestas:

CONFETTI Y SERPENTINAS !!

Se despacha inmediatamente todo trabajo de imprenta
Avenida Central, Oeste, N.º 57.—Apartado del Correo, 224.

!! SERPENTINAS !!

!! CONFETTI !!